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作5年了，目前在北京一家IT公司工作。应该说现在对社会也

有一定的认识和理解。作为过来人，我愿意和大家分享我的

经历和感受。 1994年，带着对大学生活的种种向往和幻想来

到北京。同学来自全国各地，各自的家庭背景有很大的不同

。当然幸运的是：彼此家境的差距比现在的大学生还是要均

衡一些。 大一适应大学生活；大二努力考英语四级，我要争

取考优秀，因为我的学校规定只有四级优秀才可以选二外，

我终于如愿学了日语。我们的宿舍的女孩都很刻苦努力，我

们7个人中有3个四级优秀。大一大二还参与学生会的工作，

做一些兼职工作，挣些钱，主要为了接触社会和了解社会。

我们距离社会太远了，我们是在红旗下在计划经济体制下长

大的孩子，而毕业的时候整个社会已经市场化了。校园不可

避免的受到一些影响，例如校园里对人对事的不公正行为，

例如一些人的拜金思想，例如发现我的一些大学同学变的很

势利，例如一部分人对感情的不慎重，我心里有很多的不理

解，周围环境里的这些事情和我的期望有很大的落差。如果

说痛苦，这是大学期间最大的痛苦。那就是不知道社会道德

的标准是什么？可能70年代人接受的思想教育过于高尚，距

离现实生活太遥远，才让我们无所适从吧。我想这也是刚上

大学的人最喜欢组织一些高中同学联谊的原因所在吧，在这

个组织我们更容易找到共鸣，更能够相互理解和帮助，虽然

高中同学联谊会很快就随着时间的流失迅速瓦解了。终究它



曾经抚慰过年轻的我们敏感脆弱的心。 大三考完英语六级了

，不可避免的都开始郑重考虑自己未来的发展。考研还是就

业这是摆在每个毕业生面前的大问题。从大三开始大家就格

外关注上一届上二届师哥师姐的动向和就业状况。 前人们都

说：考研是人生的一个重要经历，没有考过研究生，你的大

学生活就不完整。应该说这句话很正确，经过考研，我想没

有任何压力可以把我打倒。越艰难人的生命力越强悍。只有

经过痛苦挫折的洗礼，我们才能拥有更多的生存智慧。 就业

形势看起来是很不乐观啊，所以到了最后班里28个人共有21

个决定考研。（当然是既考研又不放弃找工作了，不考上不

罢休的人是极个别。）不考研的人是少部分：有想出国的，

有家庭没有经济能力供研究生学习的只想快快工作的，有由

于种种原因对一份好的工作胸有成竹的。呵呵。98年毕业正

是国家经济萧条和不景气的一年，倒霉的70年代生人！不想

赶上的都赶上了！我看了很多网上关于70年代人的描述，写

的好极，我已经忍不住认同并心甘情愿的把自己归类了。 那

个夏天很热，很多人去参加陈文灯等北京知名考研辅导老师

的考研辅导班，真正是人山人海啊，比现在北京城铁里汹涌

的人流还要壮观啊：）考研期间很苦，不仅是肉体的苦，更

多是精神的苦，我的感觉比高考苦的多。有思想有热血的学

子们承受着双重压力：理想和现实的差距、巨大的生存压力

。很多人体重减轻了，也有人考完就病了。建议想减肥的朋

友一定去认真的准备一次考研哦！ 大四，我们考研，我们实

习，我们开始格外珍惜在学校的每一天，格外小心的维护着

同学之间的情意。在我们的眼里校园的每处景致甚至一颗小

草一朵野花也开始变得珍贵和生动起来。 从12月份的统计数



据来看：把考研坚持到底的还剩16个人，而且这16个人都上

了考场。几个月里每天清早起来第一件事情就是拎着书包迅

速去自习室占座，为了占座的事情几乎每天都有争执发生甚

至大打出手，这让我对我的同类：一部分大学生的素质实在

是失望。很晚了，自习室关灯一个个才依依不舍的回宿舍洗

洗睡了。大家都在自习室比拼韧性和意志，没有一个人敢松

懈。 尽管那么苦，我还是要苦中做乐。我最大的乐趣莫过于

中途去校园边的烤羊肉摊去吃羊肉串。现在我一看到路边的

烤羊肉串摊就忍不住缅怀我的考研生活，对生活充满感恩之

情。 我的考场在另外一所学校，那些天北京下了非常大的雪

，路上很厚的积雪。非常寒冷。97年考研的朋友一定记得啊

！为了不迟到我很早就要起来，冷风象刀子一样割在脸上，

手脚冰冷。 考试终究是无情的，考试的人众多，然而研究生

的录取标准就是分数，大部分人不得不接受考研失利的现实

，其中也包括我。春节刚过完，大家纷纷走入人才市场寻找

一份工作。大学里一直的的理想是：希望一份薪水比较丰厚

的能实现理想的工作。到了大四，这个标准降低了，只要留

京就好。 我找到了一个类公务员编制的工作，是个清水衙门

，工资很低，刚开始只有800-1000，而且没有宿舍可以提供。

对于一个外地的女生，当时大家说是4等公民吧：），我想我

就暂时知足吧。从我的学校到那个单位很远，要倒2趟车，每

次去2个多小时，回来2个多小时。我去了很多次，每次回来

都觉得自己精疲力竭了。经过笔试，经过好几轮正式的面试

。他们三番五次明确向我口头表示：原则上同意接收了。我

很高兴，觉得终于要结束了，我只要等着签约就好了。后来

峰回路转，相关的办事人员开始要钱了，在当时的我看来数



额可不小。我感觉格外受辱，用鲁迅先生的话说叫出离愤怒

！父母供我上学也不容易，何况我去这样的单位已经是在在

退而求其次了。最恨的是他们因此耽误了我去找别的工作。

当时我血气方刚又思想意识超前的相信：户籍政策最终一定

会被取消，是人才必定会闪光。我的留京名额就这样被我荒

废了。我成为了漂一族，当时叫做外来务工人员，后来有人

给起了这样一个又小资又时髦的名称，我想是这只漂的队伍

在全国范围内越来越壮大，有了更多话事权了吧。 由于户籍

的原因我的第一段感情就象没有营养供给的植物一样枯萎了

。追问之下，我的他不情愿的说了实话：在北京他也是一个

人独自打拼，他要找一个可以让他在北京活的更有尊严的女

朋友做妻子，要是北京户口的，最好是北京本地人。我这才

清醒的意识到：我的想法距离现实生活还很远，男人如此虚

伪，女人如此单纯，以为爱可以战胜一切困难，只要2个人积

极努力一定可以改变生活和创造生活。我感谢他告诉我实话

，我不能够也不想去责备他，每个人都可以有自己的选择。

只能说我们是不一样的两类人。 我的选择是努力做一个自立

成功的人。然后我成了一个依靠个人能力改变生活创造生活

的人、一个热爱工作心无旁骛的所谓白领。经过住没有暖气

的平房到住筒子楼再到租住黄金地带的楼房最后到买房，整

个过程见证了我个人的成长。期间也有彷徨也有眼泪，更多

是自力更生的自豪。 我不能说我现在成功，但是我已经顺利

走出了人生的低谷。我的挫折经历不是耻辱而是财富。经历

了这样一个不平坦的过程，所以我特别理解现在的大学生对

前途的迷茫和困惑，也非常理解刚走入社会的大学生的经济

压力和来自理想的压力。 最后我有几点建议，也许可以给大



家一点提示： 1.考研好还是就业好，个人情况不同不能绝对

。每个人要综合分析形势，慎重作出自己的选择，然后执着

你的选择； 2.估计90%的毕业生上在找工作过程中自尊心都受

到了极大伤害。可是不要因此失去信心； 3.大学生要尽快学

会做一个自给自足的人。无论在学习上，工作上还是经济上

； 4.最值得信任和依靠的就是自己的实力，不要对任何人有

依赖思想； 5.社会远比我们想象的复杂，充斥着各种类型的

人，充满各种错综复杂的利益关系，但是我们可以活的简单

：远离伤害，坚持自己，要个有头脑的、善于辨别的、正直

诚恳的人； 6.永远向前看，世上没有后悔药，用一句耳熟能

详的名言：我选择我快乐。 100Test 下载频道开通，各类考试

题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


